

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 9 de Mayo de 1900

Año XXIX. Núm. 8.150

## NO ACERTAMOS EL CAMINO

Obsérvase en nuestros días una tendencia pronunciada a supeditar los intereses morales y religiosos a los materiales y científicos. No se tienen presentes las palabras del Divino Maestro: *Buscad primero el reino de Dios y su justicia, y todas las demás cosas se os darán por añadidura.* Se ignora, ó se aparenta ignorar, que el bienestar material es uno de los factores de la civilización verdadera, haciendo caso omiso de la moralidad é ilustración para el mayor número posible de individuos. No se piensa sino en acumular riquezas. Abundan los millonarios en las naciones modernas; pero asoma su escuálida y terrible faz el pauperismo revestido de forma socialista ó anárquica, dispuesto á acibarar los goces de tanto sibarita, que olvida y no socorre la miseria y el hambre de sus infelices hermanos.

Cuéntanse las millonadas de una nación, su red de ferrocarriles, su presupuesto de gastos, su floreciente comercio, su pujante industria y agricultura, sin reparar al propio tiempo en que son pocos los afortunados con relación á las familias necesitadas. Al paso que vamos vendrá á reunirse la substancia del país en una clase acaudalada, mientras las restantes volverán á la antigua servidumbre. Ni hay que esperar el equilibrio en los bienes de fortuna. El banquero, el propietario, miran con recelo al proletariado, y apenas si se dignan arrojarle las migajas que sobran de su opípara comida. Hase sustituido la hermosa virtud de la caridad con la vanidosa filantropía; ha reemplazado al amor del prójimo la trompeta del farsante, y hemos caído en el despotismo asiático, donde trabajan muchos para que coma y se divierta uno solo. Entre nosotros no se admiten castas; pero, ¿es preciso que las declare la ley para que existan? Desapareció la influyente nobleza, ya se miran los pergaminos como antiguallas, en cambio la representa el dinero, poderoso monarca de las modernas sociedades.

La propiedad corporativa vino abajo y con ella rodó por el suelo también el consuelo y alivio de los pobres. ¿Cuántos asilos, hospitales y hospederías han fundado los Censos de nuestro siglo? Se persigue la ciencia como medio de atesorar riquezas, no para mejorar al hombre intelectualmente; se explotan las minas pidiendo á las entrañas de la tierra filones de plata y oro, y se sacrifican vidas de infelices operarios en las lóbregas galerías del codiciado carbon de piedra.

Norabuena que se busque el dinero afanosamente, que se procure bienestar y comodidades, que se haga tributarios á todos los elementos; ¿pero sólo ha de pensarse en el cuerpo sin que tenga parte en nuestros trabajos el mejoramiento del espíritu? Se reúnen cámaras de comercio con el fin de regenerar

la nación; ¿se piensa acaso en sacar de la abyección moral y religiosa en que se hallan sumidos tantos infelices trabajadores? Se reúnen meetings ensalzando la enseñanza, la educación integral; ¿cuántas veces se han levantado abogando para que todo desenvolvimiento se supedite al orden religioso? Quiérese que todos los españoles sepan leer, y se cuida poco de poner en sus manos buenas lecturas. Dase el nombre de ilustración á cuatro ideas inconexas recogidas en periódicos y discursos, y échase en olvido la instrucción sólidamente cristiana. Priva ahora la educación del cuerpo pretendiéndose sacar atletas, cuando lo que nos hace falta son caracteres y no mozos de conde. Pues ¿qué gestamos en la edad antigua, donde constituía una necesidad imperiosa la robustez y fuerza muscular, aprovechada en las sangrientas guerras? ¿Acaso un hombre enclenque y raquítico no puede luchar con un gigante, empleando las armas de fuego? ¿Hacen falta los juegos olímpicos griegos, ni el campo de Marte romano?

Por otra parte, lo que la Naturaleza niega, difícilmente lo suple el arte. Venen familias de cuerpo fornido, de aventajada estatura, sin que sus individuos hayan hecho jamás un pase de paralelas. Abundan en el campo labriegos de fuerte musculatura y de constitución envidiable, alimentados de cualquier modo, sin haber de intento educado su físico. Véanse los niños en sus horas de libertad y de asueto; ¿cuántos juegos no imitan ó inventan para el desarrollo de su cuerpo? Saltan como cabritos, corren como gamos, chillan y aborotan como caratulas. ¿Quién les enseña á desarrollar los músculos de las piernas y de los brazos? ¿Dónde está el maestro que los inicia en la perfección de los órganos respiratorios? Y las rápidas y buenas digestiones, ¿as deben á consejos higiénicos? ¿Con qué reemplazamos la alegría de los infantiles años? Convengamos en que basta que no tengamos recluidos tantas horas á los alumnos en clase, para que la Naturaleza acuda espontáneamente á desarrollar los órganos del cuerpo facilitando sus funciones.

Hay en la educación algo que ha menester poderosa ayuda, y que si se descuida en las primeras épocas de la vida, niñez y juventud, produce graves males en las familias y en los pueblos. El corazón del hombre es inclinado al mal desde la infancia, como dice el texto griego, y es necesario que se le dirija y vigile desde sus primeras manifestaciones. No es bueno naturalmente el hombre, como afirmaba Rousseau; la observación y la experiencia, cuando otra cosa no nos enseñasen los libros santos, nos revelan su corrupción y propensión á lo malo. Cualquiera que haya reparado en las inclinaciones aviesas de sí mismo ó de sus semejantes; cualquiera que se fije en los esfuerzos que hemos de hacer para vencer

nos, no podrá menos de convenir en que hay que ilustrar el entendimiento y dirigir la voluntad al bien.

Repetidamente hemos consignado en nuestros escritos que toda educación ha de basarse en el elemento religioso, y que en faltando éste edificamos sobre arena. Nada suple la solidez de la educación cristiana: ni la prosperidad material, ni la robustez física, ni el progreso científico, ni aún el moral, cuando no lo informa la religión verdadera. Dénsele pueblos religiosos, y reinará la paz, el respeto á la autoridad, las virtudes públicas y privadas, la sumisión y humildad en el pobre, la caridad en el rico, el celo del gobernante y la gratitud del gobernado. El corazón, el corazón es lo que hemos de tocar, y esta viscera importantísima no la toca profundamente sino el sentimiento religioso.

*Un mandato os doy*—decía Jesús á los Apóstoles,—*que os améis los unos á los otros.* Este mismo encargo repetía San Juan á sus discípulos. La propia máxima inculca la Iglesia á sus fieles, y casi nos atrevemos á afirmar que en el amor de Dios y del prójimo se resume la Ley y los Profetas.

¿Qué valen, al lado de la educación religiosa, los otros órdenes de educación? Y, sin embargo, se la olvida, se la posterga, se la desprecia por quienes sólo miran la superficie de las cosas. Ni se crea que al expresarnos de este modo somos enemigos de la educación física, de los adelantos científicos y del bienestar material de la nación; no; lo que intentamos demostrar, lo que buscamos que se conozca es que el camino del progreso educativo no se halla en la gimnasia, ni en el desarrollo de la inteligencia, sino que hemos de buscarlo en el principio religioso, en el temor y amor de Dios, en desear su reino y su justicia, en educar cristianamente las nacientes generaciones, único camino que conduce á la felicidad de las familias y de los pueblos.

SIMÓN AGUILAR Y CLARAMUNT,  
de las escuelas públicas de Valencia.  
(El Magisterio Español.)

## NOTICIAS

A consecuencia de la explosión ocurrida en Johannesburg, el gobierno del Transvaal ha ordenado á todos los súbditos ingleses, salvo raras excepciones, que abandonen el territorio de la república, dentro del término de 48 horas.

Con destino al socorro de las víctimas ocasionadas por dicha explosión, se han recogido cerca de 4.000 libras esterlinas.

Ha sido organizado un cuerpo especial de policía, para proteger á los obreros italianos y húngaros, que trabajan en la fábrica Begby.

Está ya fuera de duda, que la explosión fué obra de criminales. El aparato que originó aquella, estaba colocado en

una casa vecina, que se hallaba desocupada.

El gobierno del Transvaal ha dado las gracias á M. Raoul Daval, agregado naval francés, quien logró salvarse milagrosamente al ocurrir la explosión, por el valor y arrojo demostrado al acudir en socorro de las víctimas.

De los escombros han sido retirados ya 65 cadáveres.

Mas de 150 extranjeros han llegado á Lorenzo Marquez, procedentes del Transvaal.

El corresponsal del «Times» en este último punto, cree saber que el único cargo que se hace á Mr. Begby, es que el domingo anterior á la explosión, sacó una fotografía de su fábrica.

Una parte de las máquinas funcionaban nuevamente.

Se ha tomado otro local para establecer los talleres en que se cargan los obuses.

El monumento que á su costa ha mandado erigir lord Methuen, á la memoria del malogrado coronel de Villebois-Mareuil, ostenta la siguiente inscripción:

«A la memoria del conde de Villebois Mareuil, coronel de la legión extranjera de Francia, y general en el Transvaal, muerto en el campo de batalla cerca de Boshof, el 5 de Abril.—*Requiescat in pace.*»

La «Pall Mall Gazette», ha recibido un telegrama de su corresponsal, situado en Mafeking, en el cual se dice que todo el país está lleno de commandos boers, que interceptan toda comunicación.

Los boers han retirado la artillería gruesa. Se teme que la hayan enviado al encuentro de la columna de socorro que ha salido de Kimberley.

El general Buller ha escrito al general Lucas Meyer, lamentándose de los malos tratos que se dice reciben los prisioneros ingleses.

El general Lucas Meyer ha contestado que no existen esos malos tratos; que únicamente aquellos prisioneros que intentan fugarse son encarcelados, pero que tampoco son tratados como criminales. A su vez se lamenta de que los prisioneros boers se hallan detenidos en la cárcel de Pietermaritzburg, mezclados con los presos indígenas.

En el hotel Cecil, de Londres, se ha celebrado un espléndido banquete, en honor de las tropas coloniales y de los delegados australianos. Ocupaba la presidencia el duque Devonshire.

Tomó la palabra lord Salisbury, haciendo el elogio de las tropas coloniales y de las colonias, cuyo apoyo, dijo, han destruido la general idea de que el imperio británico estaba demasiado disperso para cooperar al unísono y de una manera efectiva á la guerra del Sud del Africa. El primer ministro del Gabinete inglés auguró una mayor es-

trechez de relaciones entre las diversas partes del reino, cuya fuerza aumentará entonces proporcionalmente.

Como prueba de su afirmación, lord Salisbury citó la nación francesa. Véase sinó, dijo, cómo hoy es Francia el país más fuertemente unido de los modernos tiempos. Cualquiera que estudie la historia de Europa, añadió, podrá ver cómo las grandes naciones del Continente se han formado con la suma de muchas partes diversas.

Se cree que los delegados boers, en lugar de dirigirse directamente al Gobierno de Washington, tratarán, por medio de una activa propaganda, de que el pueblo ejerza sobre él influencia poderosa.

En América serán huéspedes de la Asociación nacional de socorros a los boers, y bajo sus auspicios recorrerán el país.

El ministro de Hacienda de Siam, ha salido para Europa, a fin de concertar un empréstito siamés.

El gobierno turco ha hecho saber a los representantes extranjeros, que la elevación de los derechos de aduanas de 8 a 11 por 100, tiene más forma de proyecto que de acuerdo definitivo, y por lo mismo les pide su apoyo.

Añade que la razón de este aumento, que sólo será provisional, en la precaria situación del tesoro público.

Al final de la nota, la Sublime Puerta invita a los embajadores a que nombren delegados, a fin de acordar nuevos tratados de comercio.

Esperamos con ansiedad conocer el resultado de las discusiones habidas en el Congreso tuberculoso de Nápoles, al que han asistido los reyes de Italia, los representantes de casi todos los Gobiernos europeos y numerosas congresistas, entre quienes brillaban notabilidades científicas de mérito indiscutible.

Ya hemos escrito que en Francia el Parlamento ha decidido la creación de un Instituto Nacional Antituberculoso y creemos oportuno la publicación de los datos que ha dado a conocer monsieur Fleury Ravarin, sobre los estragos causados en Francia y en París por dicha plaga.

El quinto de la mortalidad global de Francia corresponde a la tuberculosis, y desde 1891 a 1897, sólo en París murieron de la misma enfermedad 83.274 personas, y en Lyon, desde 1890 a 1899, en el número total de fallecidos, que fueron de 92.469, se contaban 15.001 producidos por la tuberculosis.

Bastan los números anteriores para demostrar elocuentemente que se trata de una cuestión de raza, y hasta de carácter democrático, puesto que la tuberculosis, si bien se ceba en todas las clases sociales, elige particularmente entre sus víctimas la de las clases pobres.

De todos los enigmas, cuya llave buscan solícitamente los inventores, ninguno ha excitado la imaginación de los ideólogos y de los soñadores como el de la dirección de los globos aerostáticos; problema que ha incitado a un generoso donante a depositar la suma de francos 100.000 en la Administración del *Aéreo Club* para que la distribuya entre los aeronautas que, utilizando un globo o un aparato aéreo cualquiera, salga de Longchamps, dé vuelta a la torre Eiffel y vuelva a su punto de par-

tida sin haber tocado tierra, en media hora cuando más. Como el camino que debe recorrer es, aproximadamente, de 11 kilómetros, la velocidad del aparato aéreo deberá ser de seis metros por segundo, que nada tiene de excesiva.

Veremos si en un período de cinco años, que es el plazo señalado, los cien mil francos habrán resuelto el problema de la navegación aérea y si se realizará, por consiguiente, el anuncio que desde Suiza se nos ha comunicado para la primera quincena de Junio, relativo a la llegada al recinto de la Exposición de París de un aparato aerostático, que da adecuada solución al problema de que tratamos.

Sin mostrarnos refractarios a toda esperanza, no hemos de ocultar que sentimos el temor de que aun permanezca sin resolver por algunos años, el problema de la navegación aérea.

Los periódicos de París no dejan de llamar la atención desde hace pocos días sobre el aumento extraordinario que se advierte en el público que visita sus museos. En el del Luxemburgo se ha comprobado que el aumento de los visitantes ha sido de una tercera parte cuando menos. Este acrecentamiento lo constituyen exclusivamente los extranjeros, suizos, belgas, alemanes, rusos, españoles, etc., etc. Se comprende que esperando terminen las obras que tocan a su término en las diferentes secciones de la Exposición, utilicen el tiempo los ya llegados, tomando notas de las nuevas obras con que en estos últimos tiempos se han aumentado las colecciones de los museos, así como las numerosas distintas y raras colecciones que se establecen en sus salones.

El *World* de Nueva-York, con referencia a un despacho de Manila, asegura que los insurrectos de la isla de Panay han quemado vivos a tres soldados yankees, pertenecientes al regimiento 26 de infantería.

El despacho añade que este acto salvaje se realizó durante un festival celebrado en la plaza del pueblo de Calinag. Los tres infelices fueron quemados a fuego lento, y además horriblemente maltratados.

No hay que olvidar que esta noticia es de origen yankee; pero la reproducimos a título de curiosidad y porque la acogen en sus columnas sin comentarla varios periódicos ingleses.

De un duelo originalísimo da cuenta la prensa de París. Un empleado en la sección china de la Exposición, de nombre Pe Ki-Lo Sang, desafió a uno de sus compañeros, llamado Long-Si-Thong, retándolo a mortal combate. Este se verificó en el Trocadero, poniendo en práctica ambos contendientes el sistema de desafío que se emplea en China.

Colocados los adversarios frente a frente, estuvieron insultándose a voz en grito durante cuatro horas. Al cabo de ese tiempo Pe Ki-Lo-Sang cayó al suelo congestionado, arrojando sangre por boca y narices.

El vencedor fué detenido por los *sergents de ville*; mas tuvo que ser puesto en libertad a las pocas horas, ya que las leyes francesas no tienen previsto ese caso singular de desafío.

En España no es desconocido: algunas veces han empleado este procedimiento dos de nuestros apreciables colegas de la prensa valenciana.

Comunican de Constantinopla, que Ismail-Kemal-Bey, nombrado recientemente wali de Tripoli de Berberia, no creyéndose suficientemente seguro en aquella capital, se ha fugado con sus tres hijos, ignorándose a donde se dirigió.

Ha fallecido en Roma, la inteligentísima actriz italiana Pia Marchi.

Distinguióse singularmente en el género cómico, por lo que la llamaban la Judic italiana.

Se ha presentado en el ministerio de Fomento una instancia, en solicitud de aprobación de la escritura de fundación en Madrid de una Universidad católica independiente, sin sujeción a ningún centro literario y con rentas propias, otorgada por los señores condes del Val.

Firma dicha instancia el obispo de Salamanca, como presidente de la Junta de Patronato y los señores marqueses de Urquijo, marqueses de Aldama, don Julian del Val y Rios y D. Ramon Fernandez Hontoria, como patronos.

La ciudad de París ha tenido la fortuna de recibir un legado de cinco millones de francos, con que le ha agraciado la heredera del Dr. Dubreuil, Mile. María Ana Genoveva Tanies.

Esta importante suma deberá ser empleada en tres fundaciones: Un Asilo para niños pobres que hayan nacido en el tercer distrito; una Escuela de dibujo arquitectónico, creada en el mismo distrito y para la cual se destinan francos 150.000; el resto sobrante de los cinco millones de francos se empleará en realizar obras públicas y privadas, que designará el Consejo municipal.

Un despacho de Port Said anuncia que ha salido de dicho puerto el trasatlántico *Leon XIII*, que conduce a bordo la compañía de indios macabeles con su coronel D. Eugenio Blanco. El citado buque no comunicó con tierra, por haberse declarado la peste bubónica en aquel puerto. Créese que marchó a Malta, con objeto de aprovisionarse de carbón.

Dicen de Colonia que se confirma que muy en breve embarcará la comisión boer de la paz, pues, con seguridad, ésta quedará firmada antes de terminar el mes actual.

En Amsterdam han dejado de publicarse todos los periódicos por el siguiente motivo:

Los tipógrafos celebraron una reunión, y acordaron pedir aumento de salario dando cinco días tiempo a los periódicos para que contestaran, y caso de hacerlo negativamente declararse en huelga.

Enterados de estos acuerdos los propietarios, y antes de que los tipógrafos se presentaran a formular sus pretensiones, resolvieron por unanimidad no publicar más los periódicos, poniendo desde luego en práctica el acuerdo.

Las noticias de Cuba son contradictorias, pues mientras el consul español en la Habana y el gobernador de la isla dicen que la tranquilidad es completa, periódicos yankees aseguran que reina allí gran agitación, y censuran a Rivera, cuyo relevo aplauden por haberse éste mostrado decidido partidario de la independencia de Cuba y haber defendido la necesidad de que las tropas yankees evacúen la isla.

Comunican de París que han muerto 200 obreros a consecuencia de una explosión de gas grison, ocurrida en unas minas. Hasta ahora van extraídos 37 cadáveres.

En el informe del prefecto del Sena, relativo a la catástrofe ocurrida en la Exposición de París, se dice que el director de las obras del pabellón del globo celeste quitó el domingo, sin autorización para ello, ni avisar a nadie, las cimbras del puente por él construido, lo que ocasionó la caída inmediata del mismo.

M. Loubet, acompañado de los ministros, el cuerpo diplomático y los comisarios generales extranjeros, ha inaugurado los Palacios de Bellas Artes de los Campos Elíscos y de la Exposición.

En Sevilla ha fallecido un anciano apodado *El Brujo* que vivía en la mayor miseria. Se le han encontrado en su casa 55,000 duros *El Brujo* ha muerto sin testar.

Telegramas de Nueva York dan cuenta de un desastre ocurrido en las minas de Sehefeld.

En un momento se vió elevar a una montaña.

Esta se hundió enseguida, ocurriendo una formidable explosión.

Las piedras lanzadas llegaron a media milla de distancia.

Los trabajos que se hacen para la salvación de los obreros, resultan inútiles, no esperándose sacar a ninguno vivo.

Dicen de San Petersburgo que se estrechan las relaciones entre Rusia y el Japon, disminuyendo en esta nación el prestigio de los ingleses.

La sublevación en la India ya en aumento con motivo del hambre que allí reina.

Telegrafian de Bruselas dando cuenta de desórdenes ocurridos con motivo de haber intentado los obreros apoderarse del fuerte de Skinkskasos.

Estos sólo pudieron entrar en el almacén de municiones y dispararon algunos tiros, siendo arrojados de allí por las tropas, que le causaron varias bajas.

Entre los muertos figura un albañil español.

## PROFECIAS

Un astrólogo londinense, de esos que se dedican a la especialidad de predecir desventuras, ha levantado el horóscopo de la mayoría de los Reyes de Europa, y ya pueden echarse a temblar si le dan crédito, que no se le darán.

Según el profeta inglés, al príncipe de Gales le sucederá una desgracia o algún accidente.

La Reina Victoria está amenazada de muerte violenta o por lo menos prematura.

El Rey de Grecia será víctima de un atentado, y... los presupuestos de su país se nivelarán. (¡Qué guason!)

El Czar de Rusia padecerá un gran disgusto doméstico.

Al Rey de Italia le esperan desastres, enfermedades e insurrecciones.

Al Emperador de Austria le aguardan revoluciones y luchas religiosas.

Únicamente al Emperador Guillermo le están reservadas prosperidades, aun cuando con algunas ligerísimas sombras.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pezoza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIAR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.  
De venta, Farmacia CALLOL, Diputación 200 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

Al leer semejantes profecías, un periodista parisiés recurrió en alzada á la pitonisa francesa M<sup>me</sup>. Thebas, que es también especialista en la materia; y claro está, la profetisa desautorizó al inglés y describió el verdadero y misterioso velo del porvenir, arriando el ascua á la sardina francesa.

M<sup>me</sup>. Thebas dijo que el príncipe de Gales morirá, como su padre, repentinamente, pero no de muerte violenta.

—¿De indigestion tal vez?—Interrogó el periodista.

—Puede ser. En cuanto el Rey de Grecia... no merece la pena de ocuparse de él. Los Soberanos que realmente se hallan amagados por la fatalidad, son: Guillermo y Nicolás. Si—añadió,—ambos están amenazados de tenebrosos atentados, y ninguno de los dos podrá terminar las grandes empresas que han elaborado sus cerebros.

En cuanto á Francia, la aguardan grandes días de gloria, después de una guerra europea, de la que surgirá preponderante y victoriosa.

Lo mas notable de la profecía de M<sup>me</sup>. Thebas es que en este siglo (¿viejo ó nuevo?) se producirán grandes catástrofes por la piedra. La piedra ha de representar un gran papel en los días que nos esperan. De todos modos, Francia es una predestinada.

Es de notar que nada dicen los modernos nigrománticos acerca de la suerte que le está reservada á España; tal vez queda justificado este olvido por las muchas calamidades que de largo tiempo llueven sobre el pueblo español. Y lo que dirán para sí las sibilas: ¿qué vamos á predecir á España por de lo que ya sufre...

## Gacetilla

Por el telegrama que publicamos en la sección correspondiente pueden enterarse nuestros lectores del propósito que acaricia el Sr. Dato, ministro de la Gobernación, de visitar la capital de la provincia, en donde se espera llegará á las ocho de la mañana del próximo sábado.

De realizarse así, y para la mejor gestión de los asuntos que competen á su autoridad, nos parece bien que una vez en Palma, podría el Sr. Dato pasar á esta localidad, y visitar nuestro Lazareto, y de esta manera se convencería por sí propio, del abandono y deplorable estado en que se encuentra dicho establecimiento sanitario, y de seguro vería confirmadas las impresiones recibidas en la inspección que en el mismo acabó de girar el Inspector provincial de Sanidad, Sr. Bergá.

Corta es la distancia que separa ambas islas, grande la responsabilidad y sagrados los deberes que al Sr. Dato le incumben como consejero de la Corona, y es de esperar obtará por el exacto cumplimiento de estos últimos resolviéndose en pasar á este puerto y ciudad donde reclaman su presencia tantos y tan delicados asuntos.

Los amantes del país y de la regeneración de la patria, abriga la esperanza de que al señor ministro de la Gobernación no le pasará desapercibida

la trascendental importancia de su visita á esta población.

Escrita las anteriores líneas, un telegrama oficial del Gobernador de la provincia, al Sr. Delegado, en esta isla, confirma que el ministro de la Gobernación Sr. Dato, llegará á Palma á las 8 y media de la mañana del próximo sábado.

Con tal motivo es de esperar que las personas influyentes y en especial los Ayuntamientos de Mahón y Villa-Carlos mas directamente interesados en cuanto afecta al Lazareto, influirán para que el Sr. Dato determine pasar á esta localidad, tanto como se ha encarecido su presencia en la isla.

El premio extraordinario ofrecido por el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis para el Consistorio de los Juegos Florales de Barcelona, ha sido adjudicado al Sr. Rotget, Pbro., por su escrito en dialecto catalán «Origens del cristianisme en la illa de Menorca y fasses perquè passá fins la invasió sarrabina».

—Lema: Ego plantavi... sed Deus incrementum dedit.

En la tarde de ayer empezó á soplar viento molesto del S. O. que fué arreciando algo por la noche, calmándose para ceder plaza á la lluvia, que ha caído en esta ciudad y cercanías en la madrugada hasta las primeras horas de la mañana, abonanzando despues el tiempo para continuar apacible en todo el resto del día.

Numerosas son las localidades pedidas para la función que la Compañía que actuaba en el Principal, debe dar mañana jueves, en el salon teatro de «El Consey», notándose bastante avidez para presenciar la escogida función anunciada, y en particular «Gigants y Cabezdós», que tanta aceptación ha alcanzado donde quiera se ha representado.

A causa del estado borrascoso del tiempo que hizo ayer en nuestro mar vacino, los pescadores no pudieron dedicarse con regularidad á sus cotidianas tareas, nuestro mercado se ha visto hoy con poquísimo pescado.

La compañía «Union Comercial» de Palma, procurando la mayor comodidad para el numeroso pasaje que el vapor «Mallorca» ha de llevar en su viaje á Civitavechia, ha dispuesto que además de un esmerado servicio á la carta, haya un menú fijo para aquellos pasajeros que tomen billete de manutención, el cual consistirá en Almuerzo á las 10 de la mañana, Refresco á la 1 de la tarde, Comida á las 5 de la misma y Lunch á las 9 de la noche.

Los precios de estos billetes de manutención durante el viaje, ida y vuelta, serán para los que tomen Cámara de 1.<sup>a</sup> 16 pesetas, para los que la tengan de 2.<sup>a</sup> 11, y 5 para los de tercera.

Copiamos de «El Nacional»: «La Direccion general de Contribuciones tiene que haber ultimado en la mayoría de las provincias la rectificación de los recibos de la contribucion rústica y pecuaria eliminando de

los mismos el 10 por 100 con que se hallaban recargadas las cuotas del Tesoro, y el cual ha sido suprimido por el artículo 6.<sup>o</sup> de la ley de presupuestos de 31 de Marzo último.

Los contribuyentes por ambos conceptos gozarán, pues, desde el actual trimestre, de los beneficios que la nueva ley es ha concedido, dejando de pagar el mencionado recargo de 10 por 100, y la Administración ha prestado un verdadero servicio al efectuar la penosísima operacion de rectificar muchos millones de liquidaciones en el corto espacio de veinte días.

Hemos recibido el cuaderno de Mayo del «Resumen de Agricultura», que contiene los siguientes artículos. El esparto, El estiércol de cuadra, Cultivo de la alfalfa, Aplicacion de la electricidad á la agricultura, Nueva sembradura, Absorcion de los nitratos y de los clouros por las plantas, El problema del catastro, Cuestiones vinícolas, Repoblacion forestal.

Esta importante Revista agrícola cuenta con numerosos redactores, y se ofrece como consultor gratuito respecto de las consultas gratuitas que hagan los abonados y que se refiera á cuestiones agrícolas. Se publica el día de cada mes en forma de grueso cuaderno con buenos grabados, y forma al fin del año un hermoso tomo que viene á ser un resumen de todos los adelantos agrícolas. Se suscribe en la Administración, Pinar, 5. Barceino, costando la suscripcion solamente 10 pesetas anuales.



«Después de haber ensayado su excelente preparado dentifrico Odol con indiscutible éxito y reconocidos sus bien ponderados efectos antisépticos y refrigerantes, nada mas justo que tributarle toda clase de elogios, puesto que sus calidades son eminentemente superiores á las de sus similares.»

Tendilla (Guadalajara), 21 Marzo de 1900.

SALVADOR MARTÍN RODRÍGUEZ Médico.

Precio Ptas. 2 y Ptas. 350

## Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 8.

A causa del temporal reinante en esta zona, se ha aplazado el viaje de los Reyes á Toledo.

Tambien se ha aplazado el Consejo de ministros hasta el regreso del Sr. Dato.

Madrid 9.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama oficial de Manila anunciando habian llegado á dicha capital 40 prisioneros libertados.

Madrid 9.

El Sr. Silvela se ha negado á que sea trasladada la guarnicion de Valencia.

El Sr. Dato no visitará dicha ciudad.

En la política parece que dominan los pesimismo.

Madrid 9.

El ministro de la Gobernación ha teleografiado al Sr. Silvela, que al llegar á Tarrasa sonaron algunos silbidos, y confirma que irá á Palma.

Madrid 9.

El baile dado en Palacio, ha resultado brillante.

Suprimióse el rigodon como número del programa, bailándolo solo la Princesa y las Infantas Teresa é Isabel.

A la velada asistió el Gobierno menos los Sres. Azcárraga y Villaverde.

Además asistieron á la fiesta palatina el cuerpo diplomático, la alta servidumbre de Palacio y los mas caracterizados políticos.

Madrid 9.

Continúa en Nueva-York la huelga de los ferro-cariles, habiendo dado lugar á colisiones, de las que han resultado algunos heridos, han hecho muchas detenciones, manteniéndose el orden público.

Madrid 9.

Telegrafian del Cabo, que las columnas inglesas han practicado repetidos reconocimientos en el rio Zand, huyendo los destacamentos boers que lo vigilaban, abandonando bagajes, armas y municiones.

Las fuerzas inglesas han ocupado los puntos estratégicos y guardan los vados de dicho rio.

Telegramas de «La Maritima», Civitavechia 8.

Llegados felizmente nueve noche: todo pasage sin novedad. Háganlo público telegrafándolo Alayor y Ciudadela. Salimos primera hora Roma.—Taltavull.

Para tranquilidad de las familias de los peregrinos de esta isla, sabemos por telegramas particulares que á las tres de esta madrugada, han salido de Civitavechia llegando á Roma poco antes de las seis felizmente.

SECCION POÉTICA

DECLARACION FATAL

Oiga señora, decía Juan á Amparo que la amaba, por favor ruego se digne escuchar mi confesion; mas antes de relatarla conseguir quiero el perdon si en ella puedo agraviarla. Con sonrisa angelical y con mirada elocuente dióle á comprender la hermosa que á perdonarlo consiente. Gran ánimo le dió al tal la sonrisa y la mirada, pues á declararse empezó sin rodeos ni tardanza. Lo que le quiero decir mi hermosa prenda del alma, es que la amo y adoro y cifro en su cariño tanta, tan y tan grande ventura que me ahoga el realizarla, y por favor pido atienda á mi amor, sueño del alma. Por una de esas coincidencias y casualidades raras, topé nuestro pobre Juan con tan creyente muchacha, que sin duda receló que de ventura se ahogara dándole tan grato amor, á lo que la hermosa, en pago de tanto amar, tuvo á bien el darle de calabazas, temerosa que no fuera verdadera tal desgracia. Mudo se quedó y absorto el pobre Juan, que esperaba ver satisfecho su anhelo y colmada su esperanza, sin deducir que la culpa que sus sueños no realizara era suya, suprimiendo de me ahoga la palabra.

J. LOZANO.

MATADERO

Reses cortadas los dias que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Dia 4 Mayo.—1 ternero, 149 kilos, Alcaldís de Vicente (Alayor); 1 id., 239, Re-felet Nou (Villa-Carlós); 1 id., 106, id.; 2 carneros, 48, Sta. Rita; 1 id., 20, Lorenzo Jover; 1 id., 15, estancia Binierroga; 2 id., 33, Binisfuet Vey; 7 id., 86, Binisfuet se Torra, y 1 cerdo, 35.

Dia 5.—1 vaca, 178 kilos, Mumpilé; 1 id., 266, es Peu del Toru (Mercadal); 1 id., 209, son Esqueller (Alayor); 1 ternero, 103, id.; 1 id., 102, se Turreta; 1 id., 174, Meixani Gran; 3 carneros, 48, Cutaina de Bartolomé; 5 id., 51, Algenjar s Escola; 2 id., 34, Binisfuet Vey; 12 id., 115, 6 de Calarix (Mercadal) y 6 de son Mestres de Baix (Ferrerías), y 1 cerdo, 21.

Dia 6.—1 ternero, 132 kilos, Mumpilé; 1 id., 175, Cutaina d'es Pou; 1 id., 165, son Selobra (Mercadal); 2 carneros, 23, Capifort; 1 id., 8, Binicalaf Vey; 1 id., 29, Turrubet (Alayor), y 10 id., 132, Propios

Dia 7.—1 ternero, 111 kilos, Cudia Cremada de D. Pedro Pons; 1 id., 143, son Grenot (Ferrerías); 1 id., 118, huerto de Moll (Alayor); 1 id., 133, Turrubet (id.); 1 canero, 20, id.; 3 id., 41, Turnelti d'es Capitá; 9 id., 105, Binipertretet, y 1 cerdo, 82.

Dia 8.—1 ternero, 114 kilos, Bellver (Alayor); 1 id., 115, se Malegriba (Ciudadela); 2 carneros, 17, Capifort; 2 id., 26, Teletí d'es Capitá; 4 id. y 3 cabras, 55, Propios, y 1 cabra, 10, Turelló de Mascaró.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S Gregorio Nacianceno, obispo.

Santo de mañana.—Stos. Antonino arzobispo de Florencia y Victoriano.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Pilar en el Cármen.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes entries for Madrid 8-4t, 4 por ciento interior, Idem Exterior, Idem Amortizable, Billetes Hip. Cuba, 86, Idem id. del 90, Acciones Banco España, Comp. Arrend. Tabacos, Aduanas, Filipinas, Berlin, París á la vista, Londres á la vista, Idem á 60 dias vista, Idem á 90 id.

Anuncios oficiales

D. Juan Ginart Hernandez, Re-caudador de la Zona de Menorca.

Hago saber: Que conforme á lo dispuesto en la nueva Instrucción de Re-caudacion, el primer período de cobranza voluntaria del actual trimestre termina el dia 25 del corriente mes.

Lo que comunico al público para su conocimiento y efectos consiguientes, pudiendo hacer efectivas sus cuotas todos los dias de nueve á doce en la oficina de mi cargo, Infanta, 12.—Mahon 4 Mayo de 1900.—P. O. de D Juan Ginart, Benito Agulló

Ayuntamiento de Mahon

PROPIOS

El dia seis de Junio próximo á las nueve y media de su mañana tendrá lugar en la caseta-despacho del Sr. Teniente de Alcalde encargado de la policía del mercado situado en la plaza de la Pescadería de esta ciudad por medio de pregones y en un solo remate con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento una nueva subasta con rebaja del diez por ciento de los tipos para el arriendo durante un año y medio ó sea desde 1.º de Julio de 1900 á 31 de Diciembre del 1901 de los once puestos de venta de carnes establecidos en aquella.—Mahon 7 Mayo de 1900.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons.

Pérdida

Hace unos ocho dias se ha extraviado una moneda de oro de cinco duros desde la Esplanada hasta la calle Nueva

Se gratificará á la persona que la entregue en esta imprenta 2-3

Compañías y Sociedades

Administracion de Consumos DE MAHON

Se avisa á los habitantes del extra radio de este término Municipal que se hallen en descubierto con esta Administracion de las cuotas correspondientes al 5.º y 4.º trimestres que por repartimiento individual y conciertos obligatorios les fueron señaladas en el corriente año económico, se les concede un improrrogable plazo de

ocho dias á contar desde la fecha para que puedan hacerlas efectivas, conminando con el recargo de primer grado á los que en el indicado plazo no hayan llenado dicho requisito.—Mahon 8 de Mayo de 1900.—El Administrador, Juan Salord 2-3

Para alquilar

Lo están los altos de la casa de la calle del Bastion, núm 39.

Para informes, en la imprenta.

Imp. de M. Parpal

AZUFRE GRIS DE BIABAU

PREMIADO CON MEDALLAS DE ORO Y PLATA EN LAS EXPOSICIONES Avignon 1890, Lyon 1894, Bordeaux 1895, Montpellier 1896



Gran economía sobre el azufre refinado, más notable aún empleando la Azufradora-Biabaux de venta en los mismos Depósitos. Curacion de las enfermedades de la viña, Oidium, Mildiu, Antraconosis Black-rot solo ó con adición de los Sulfatos de cobre ó de hierro según la enfermedad.

Destruye ó aleja los insectos dañinos de plantas y árboles como Altises, Negrilla, Hornigán, Pulgones, Orugas, etc. etc. Para los pedidos dirigirse al Agente general en Barcelona SCHLINBERK Y THIBAUDIER.—Ferlandina, 69 y 71 ó en Menorca á D. José R. Ponsetí, Castillo 78.—Mahon.

OCASION

PRECIOS SIN COMPETENCIA BICICLETAS desde 30 duros en adelante

Máquinas de coser y hacer calceta desde 8 duros garantidas

Gran surtido de toda clase de piezas sueltas para bicicleta

REPRESENTANTE EN MENORCA

MIGUEL THOMAS, Cardona y Orfila 30.

Subasta

El domingo 13 del actual á las 11 de su mañana se subastará y rematará en el despacho del notario D. Miguel Aleñar, Moreras 20, bajo el tipo de ocho mil pesetas una finca compuesta de unas cuatro ó cinco cuarteras de terreno situada en Torraube y cuatro barcillas de terreno en el camino de Llumesanas, del término de Alayor; en las tierras de Torraube hay plantada una viña joven de 5.000 á 6.000 cepas.

Los títulos de propiedad y condiciones de subasta obran en poder del referido notario. 5-9

TOS: CATARROS BRONQUITIS: TISIS PERLAS ANTISEPTICAS SOL

Depósito: farmacia Sol: Cortes, 226.—Barcelona

Subasta

A voluntad de sus dueños, se venderá en pública subasta el dia 15 del corriente mes de Mayo, á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa núms. 4 y 6 de la calle de Sta. Eulalia de esta ciudad, propia de los herederos de D. Pedro Antonio Riudavets y Carlos. 3-6

APROVECHAD LA OCASION

Ultimos dias de venta de todas las existencias del establecimiento de Sicre, calle Arravaleta núm. 26, vendiéndose con un 25 y 50 por 100 de rebaja por cesar en el comercio.